

HONG KONG

Con las nuevas prerrogativas de estos dos consejos, la Oficina de los Miembros de los Consejos Ejecutivo y Legislativo (Omelco, por sus siglas en inglés) que constituía un órgano aparte con representantes de los dos consejos y dividido en 16 paneles, quedó desintegrado y sus paneles transferidos al Consejo Legislativo.

De acuerdo con esto, el gobernador Patten removió de sus puestos en el Consejo Ejecutivo a siete de los nueve miembros no oficiales. Sólo Lady Dunn y William Purves conservaron su lugar. Los nuevos miembros son: dos consejeros reales, Denis Chang Khen-lee y Andrew Li Kwok-nang; dos académicos, Felice Lieh-mak y Edward Chen Kwan-yiu; dos empresarios, Raymond Chi'en Kuo-fung y Tung Chee-hwa, y Rosanna Won Yick-ming, quien ya había estado dentro de este consejo anteriormente. Los tres miembros del Servicio Civil son el secretario de servicios económicos, Anson Chan Fang Onsang; el de servicios constitucionales, Michael Sze Chocheung, y el de educación, John Chan Cho-chak, como miembros *ex-officio*. Los profesores Chen y Lieh-mak tuvieron que abandonar sus asientos en el Consejo Legislativo para poder aceptar su puesto en el Ejecutivo.

Las reformas relativas a las elecciones del Consejo Legislativo y a las juntas de distrito son las que han causado mayor controversia. Patten propone aumentar el número de representantes elegidos directamente en las elecciones de 1995 para el Consejo Legislativo; disminuir la edad requerida para poder ejercer el derecho a voto de 21 a 18 años; añadir nueve grupos electorales funcionales a los 21 existentes, para así incluir a todos los trabajadores, que constituyen 2.7 millones. Cambiar el voto corporativo por el voto individual. Respecto a las juntas de distrito, desea otorgarles una mayor autonomía para manejar sus fondos para proyectos de medio ambiente, trabajos públicos locales y actividades de la comunidad. Propone que para 1994, los miembros de las juntas de distrito sean elegidos por voto directo, con excepción de los miembros *ex-officio* de los nuevos territorios.

El Consejo Legislativo que se elija en 1995 será el último antes de que Hong Kong retorne a la soberanía china. Su mandato se extenderá más allá de 1997 y será el primer Consejo Legislativo en la Región Administrativa Especial (RAE) de Hong Kong, de llevarse a cabo las elecciones tal como lo dispone la Ley Básica o Constitución para Hong Kong aprobada por la Asamblea Nacional Popular en 1990. Por ello, el gobierno chino, apenas se enteró de las propuestas de Patten, inmediatamente protestó porque se estaban violando los acuerdos a los que se había llegado con anterioridad.

Los diarios de tendencia china, *Wen Wei Po* y *Ta Kung Pao*, criticaron las propuestas de Patten porque violaban lo estipulado en la Declaración Conjunta Sino-Británica y además se habían hecho públicas, sin previa consulta por la parte china. El *Ta Kung Pao* decía que los británicos hablaban de democracia ahora, cuando en los 100 años de dominio no se molestaron en tratar de ponerla en práctica.

El 22 de octubre de 1992 Patten se entrevistó con el ministro de Asuntos Exteriores chino, Qian Qichen. Éste declaró que la cooperación entre China y Gran Bretaña había funcionado desde 1984; que firmaron la Declaración Conjunta pero que, con la propuesta de reforma de Patten, esto había cambiado. Enfatizó que China deseaba la cooperación y no la confrontación. Sin embargo, lo hecho por el gobernador de Hong Kong era un desafío a la cooperación.

Posteriormente Patten realizó una visita a Beijing y fue recibido fríamente. Al terminar, sin ningún resultado, Lu Ping, representante encargado de los asuntos de Hong Kong y Macao, expresó su disgusto ante la violación de la Ley Básica, y además hizo público que los gobiernos de China y de Gran Bretaña habían discutido el asunto de las elecciones de 1995 dos años atrás, mediante notas que no se habían dado a conocer a la opinión pública.

Esta declaración causó gran sorpresa en Hong Kong, y por ello el gobernador Patten afirmó ante los miembros del Consejo Legislativo que "no había acuerdos secretos para la elección de 1995" y que no tenía objeción de que se hicieran públicos estos documentos si es que Beijing y Londres estaban de acuerdo.

La correspondencia secreta se intercambió entre Qian Qichen y Douglas Hurd, en enero y febrero de 1990, cuando estaba por concluirse la redacción de la Ley Básica. Al hacerse públicos estos documentos se comprobó que los ingleses hicieron concesiones en algunos puntos, y otros quedaron en forma ambigua. Respecto al número de escaños del Consejo Legislativo decididos por elección directa, Inglaterra insistió en que el número no debía ser inferior a 18 en 1991 y a 24 en la primera legislatura de la Región Administrativa Especial de Hong Kong en 1997. Los chinos proponían que 33.3% de la legislatura fuera electa en forma directa en 1997, 40% en 1999 y 50% en 2003. Además, Qian Qichen añadió lo siguiente en su mensaje a Hurd, el 20 de enero de 1990:

con el fin de lograr la convergencia de las estructuras políticas anterior y posterior a 1997 y la fácil transición del gobierno, la parte china está

dispuesta a considerar la sugerencia británica de que el número de escaños elegidos por votación directa en la legislatura de 1991 se incrementa de 15 a 18.

El 12 de febrero de 1990, Douglas Hurd le respondió a Qian Qichen que Inglaterra estaba dispuesta a aceptar la propuesta china. Sobre la legislatura de 1995 dijo que debía tener no menos de 20 escaños elegidos por votación directa. Además, en el mensaje del 26 de febrero, la parte británica señalaba que lo ideal sería que la Legislatura elegida en 1995 terminara su periodo de 4 años, y no importaba que fuera después de 1997, fecha de la transmisión del poder a la parte china.

En fin, la publicación de los documentos no ayudó a la solución de la controversia. Los mutuos ataques persistieron. El viceprimer ministro Zhu Rongji visitó Inglaterra en noviembre de 1992 y señaló, ante John Major y el canciller Douglas Hurd, que el problema de Hong Kong era un "problema de principios" y que en este tipo de cuestiones China "nunca ha sido vaga". Y agregó: "No es China la que inicia la confrontación respecto al problema de Hong Kong". Más tarde, de acuerdo con el diario japonés *Yomiuri Shimbun* del 4 de febrero de 1993, Deng Xiaoping declaró: "el problema más grande que afronta el país es el problema de Hong Kong".

Por su parte, la comunidad empresarial de Hong Kong, representada por la Federación de Empresarios y Profesionales, organismo que agrupa a más de 130 de las grandes compañías y asociaciones de comercio y profesionales, señaló, a través de su presidente Vincent Lo, que muchos de sus miembros no estaban de acuerdo con las reformas del gobernador Patten y que, para ellos, era más importante la fluida transición del poder en 1997 que la consecución de la democracia. Sin embargo, grandes compañías, como Swire Pacific y Jardines, han apoyado a Patten. Esta última, debido a su posición, ha sido objeto de los ataques directos de los chinos debido a que esta compañía se dedicó en tiempos pasados al comercio ilegal de opio. También se le critica por sus actuales actividades con las que trata de salvar sus intereses, antes del cambio de gobierno. Éstas consisten en instalar oficinas en otros lugares de Asia.

En diciembre de 1992, el gobierno chino, a través de su Oficina para los Asuntos de Hong Kong y Macao, declaró que no reconocería los contratos y acuerdos firmados por el gobierno colonial después de que Hong Kong pasara a poder de China en 1997, excepto lo previsto en el anexo III de la Declaración Conjunta sobre arrendamiento de tierras.

El 8 de diciembre se reunió el Grupo de Enlace Conjunto Sino-Británico para discutir los asuntos concernientes al periodo de transición. Guo Fengmin, dirigente de la parte china, declaró que no serían discutidas las reformas de Patten en sus tres días de sesión. No llegaron a ningún acuerdo sobre los temas discutidos y los chinos amenazaron con boicotear futuras reuniones si Patten no retiraba sus propuestas políticas.

En Inglaterra, el exgobernador de Hong Kong, lord Wilson, y el expresidente del Consejo Chino-Británico, lord Sharp de Grimsdyke, en el debate ante la British House of Lords, criticaron la posición de Patten, quien unilateralmente hizo públicas sus reformas políticas, sin consultar al gobierno chino. Christopher Patten continuó en su posición de llevar a cabo las reformas políticas propuestas, ya que se sentía apoyado por el primer ministro John Major.

Por su parte, el gobierno chino ha utilizado todas las medidas persuasivas a su disposición. En febrero, Zhou Nan, director de la Agencia de Noticias Xinhua en Hong Kong, y Lu Ping, reunieron a un grupo de habitantes de Hong Kong de tendencia china, en Guangzhou, para comunicarles que China establecería otro gobierno si el Consejo Legislativo aprobaba la propuesta de Patten. Parece que esta idea venía del mismo Deng Xiaoping.

Por otro lado, China ha continuado con la presión sobre el gobierno de Hong Kong, al negarse a aprobar algunos proyectos de la construcción del nuevo aeropuerto de Chek Lap Kok y de las terminales nueve y diez, que son parte de la segunda etapa de modernización de los puertos. Esto es muy importante porque el rápido aumento del comercio hace necesario que se incrementa también la capacidad de los puertos. La parte china insiste en que todos los contratos que vayan más allá de 1997 deben ser discutidos en las reuniones del Grupo de Enlace Conjunto Sino-Británico; Inglaterra está de acuerdo pero aclara que el terreno para la construcción de las nuevas terminales ya había sido designado con anterioridad y no requiere un nuevo contrato, por tanto no tiene que ser discutido en el Grupo de Enlace.

En febrero, los británicos y los chinos mantuvieron estrecho contacto para discutir la posibilidad de realizar pláticas sobre las elecciones de 1994-1995. El primer ministro Li Peng dejó ver que el lado chino podría sentarse a negociar con los británicos. Con ello, hacían una importante concesión ya que habían afirmado que sólo si Patten se retractaba, podría haber pláticas. La condición que pusieron los chinos fue que se pospusiera la publicación oficial de la propuesta de

reformas, que se mandarían del Consejo Ejecutivo al Legislativo, a fines de febrero.

El 12 de marzo, Patten informó a los miembros del Consejo Legislativo sobre la situación que prevalecía en cuanto a las pláticas para las posibles negociaciones. Pospuso la publicación oficial de sus reformas del 12 al 19 de febrero, y luego al 26. Como todavía no recibía noticias acerca del inicio de las negociaciones, había decidido hacer la publicación oficial esa tarde del 12 de marzo.

Al enterarse Lu Ping de la publicación oficial de las reformas, afirmó que, con ello, Patten cerraba las puertas a cualquier negociación. Criticó además que Patten comentara ante el Consejo Legislativo el proceso de consultas para llevar a cabo las negociaciones. Por otro lado, Lu Ping indicó que el gobierno chino no se oponía, como decía Patten, a que funcionarios de Hong Kong asistieran a las pláticas pero en calidad de consejeros, ya que las negociaciones eran entre el gobierno chino y el británico. Añadió que el gobierno chino se preparaba para establecer una "Nueva Cocina", aludiendo a la formación del primer gobierno y consejo Legislativo de la Región Administrativa Especial de Hong Kong, de conformidad con la Ley Básica.

El primer ministro Li Peng, por su parte, en su Informe anual de Trabajo ante la Asamblea Nacional Popular dijo, refiriéndose a las reformas de Patten, que éstas representaban un afán del gobierno inglés de crear desorden e impedir la fluida transferencia del poder. Estas reformas, señaló, violaban los acuerdos bilaterales, y advirtió que el gobierno británico sería responsable de las consecuencias que resultarían de la publicación oficial de las mismas.

En el *Diario Liberación de Shanghai*, por primera vez en un órgano oficial, se le pidió a Londres que destituyera a Patten de su puesto, ya que se había convertido en un obstáculo para los esfuerzos de los dos países para llegar a un acuerdo sobre la fluida transmisión del poder, y en un provocador que estaba destruyendo la reputación internacional de Inglaterra.

Hasta ese momento, Patten se mostraba muy confiado de su posición. Se mofó de las acusaciones de los líderes chinos y de sus dudas sobre su permanencia como gobernador hasta el 30 de junio de 1997. En una entrevista que concedió al editor de la *Far Eastern Economic Review*, L. Gordon Crovitz, publicada el 18 de marzo de 1993, dijo:

Fui designado por el primer ministro británico. La idea de que exista alguna diferencia entre el gobernador y el gobierno, es, por decirlo así,

no bien fundada. Y me sorprende que los funcionarios chinos olviden esto. Es decir, ellos deben saber que yo soy uno de los amigos más cercanos del primer ministro y del secretario del Exterior. Ellos deben tener a su disposición mi *curriculum vitae* y deben saber que fui el presidente del Partido Conservador durante una elección sumamente difícil que ganamos, durante la recesión.

Deng Xiaoping, según el diario *Cheng Ming*, declaró a su vez, que Inglaterra estaba confrontándolos para ver si recobraban el territorio antes de 1997. Los británicos, afirmó desean continuar controlando Hong Kong por medio de sus agentes y hacernos las cosas difíciles.

Posteriormente, el gobierno de Beijing nombró a un segundo grupo de consejeros, compuesto por residentes de Hong Kong de tendencia china, que dan prioridad a la estabilidad y prosperidad sobre la democracia. Su nombramiento es por dos años. Entre ellos hay políticos, empresarios y académicos. El más sobresaliente es David Akers-Jones, ex primer secretario y el primero de origen británico designado por los chinos.

El 13 de abril se anunció que ambos gobiernos habían acordado reunir a sus representantes en Beijing el 22 de ese mes, para iniciar la primera ronda de negociaciones sobre las elecciones de 1994-1995 en Hong Kong. El representante de China sería el viceprimer ministro de Asuntos Exteriores Jiang Enzhu, y el de Inglaterra sería Robin McLaren, embajador británico en China. Desde abril hasta octubre se llevaron a cabo 13 rondas de negociaciones. No se han hecho públicos los avances para evitar interferencia. Sin embargo, el gobernador Patten, en su informe de octubre ante el Consejo Legislativo, dejó ver algunas de las concesiones que Inglaterra estaba dispuesta a hacer, como veremos más adelante.

En mayo, el gobernador Christopher Patten realizó un viaje a Estados Unidos. Se entrevistó con el presidente William Clinton, quien se mostró complacido por los intentos de democratizar la vida política de Hong Kong, pero aclaró que era un asunto que incumbía solamente a China e Inglaterra. Patten trató de influir en la opinión de los legisladores estadounidenses para que se le renovara por un año más a China, en forma incondicional, la cláusula de nación más favorecida. Esto lo hizo no por China sino porque, de no suceder, la economía de Hong Kong se vería afectada por su vinculación con la economía del sur de China.

Finalmente, el Grupo de Enlace Conjunto Sino-Británico volvió a reunirse el 18 de junio, la primera sesión llevada a cabo, después de la realizada en diciembre de 1992. Se supone que debe reunirse tres veces al año para discutir los detalles de la transición en Hong Kong. En esta sesión se acordó la autorización del gobierno chino para la construcción de un tercer túnel que cruce desde la parte occidental de la isla hasta la península de Kowloon, como parte de la carretera hacia el nuevo aeropuerto de Chek Lap Kok.

El 23 de julio el gobernador Patten nombró a 3 personas para la nueva Comisión de Límites y Elección, establecida para supervisar las elecciones locales de 1994 y para delinear los límites distritales. La comisión está presidida por el juez de la Suprema Corte Woo Kwok-hing, y los otros miembros son Leung Chi-keung, profesor universitario, y Robert Koteball, abogado. El 27 de julio, el gobierno chino protestó por el nombramiento, pues era una acción unilateral del gobierno británico en Hong Kong.

Como la situación ha seguido tensa, a pesar de continuar con las rondas de negociaciones, los funcionarios chinos han empezado a poner atención en las palabras expresadas por Deng Xiaoping en 1982, en una entrevista con Margaret Thatcher, en la que se discutió sobre el futuro de Hong Kong. Deng dijo que China obtendría Hong Kong el 1 de julio de 1997, pero que si había un caos serio, el gobierno chino se vería forzado a reconsiderar la fecha y el método de su recuperación. Estas palabras no se habían hecho públicas ni en 1982 ni después.

En julio, el ministro de Relaciones Exteriores, Qian Qichen, reveló estas palabras de Deng a los miembros de un grupo recién formado con la tarea de supervisar la transición en Hong Kong. El grupo se llama Comité de Trabajo Preliminar del Comité Preparatorio de la Región Especial de Hong Kong. Además, Qian afirmó que las palabras de Deng representaban la política de China con respecto a Hong Kong.

Otros funcionarios chinos han citado las palabras de Deng. Zhou Nan las citó ante un grupo de diputados locales en la Asamblea Nacional Popular. El diario *Ta Kung Pao* también publicó comentarios acerca de lo dicho por Deng en el sentido de que China no se inclinaría ante las demandas irrazonables que afectan la soberanía. Jiang Enzhu, en la ronda de negociaciones número 9, efectuada en agosto, dijo que aunque las palabras de Deng fueron expresadas hace más de 10 años, todavía son extremadamente importantes.

El 6 de octubre, Christopher Patten presentó su informe anual ante el Consejo Legislativo. Se mostró menos confiado en su posición. La falta de avances importantes en las pláticas con los representantes chinos le ha demostrado que llevar a cabo sus reformas no será tan fácil como él lo había supuesto. Para Inglaterra es muy importante que la Legislatura que se elija y nombre en 1995 termine su periodo de cuatro años, aún después de que Hong Kong pase a la administración china. El gobierno chino tendría el derecho de formar una nueva legislatura en 1997 si no se sigue lo establecido en los acuerdos con Inglaterra y en la Ley Básica para la futura RAE.

Patten no señaló una fecha límite para que se lograra un acuerdo con los chinos, aunque dijo que se tendría que llegar finalmente a un convenio sobre las elecciones de 1994-1995, ya que "ahora tenemos sólo semanas, en lugar de meses, para concluir las pláticas". Dijo que la parte británica haría todo lo posible por llegar a un resultado positivo y efectuar elecciones abiertas para las Juntas de Distrito en 1994 y los consejos Municipal y Legislativo en 1995.

Como ya se mencionó antes, ambas partes habían dicho que no revelarían los avances de las pláticas. Sin embargo, Patten dijo ante el Consejo Legislativo que Inglaterra había hecho dos concesiones. Una, relativa a los grupos funcionales, los cuales ocupan 30 escaños. China los ha definido como grupos profesionales y cívicos, y conforman un total de 170 000 electores. Patten había propuesto ampliar el electorado de tal forma que incluyera a todos los trabajadores, cuyo número ascendía a 2.7 millones. Los británicos ofrecieron reducirlo a un millón. La segunda concesión era sobre el Comité Elector, cuyos miembros nombrarían a diez representantes para ocupar escaños en el Consejo Legislativo. China desea que el Comité Elector se forme de los grupos cívico y profesional. Patten había propuesto que el comité fuera formado por miembros elegidos popularmente de las Juntas de Distrito o de los Comités Vecinales. Los británicos han aceptado la fórmula china siempre y cuando los miembros del Comité Elector sean electos y no nombrados. La parte china no ha aceptado estas propuestas.

Patten insiste en que se debe de proseguir con el intento de agilizar el proceso democrático en Hong Kong, pero se ha percatado, a su vez, de que los británicos no tienen gran poder de negociación y de que, si existe un grupo difícil de convencer y hacer cambiar de opinión, ése es el de los representantes chinos. En un intento por salvar su imagen, Patten dijo en su discurso que la marcha por la democra-

cia en Hong Kong podría llegar sólo hasta donde los mismos legisladores quisieran que llegara y agregó: "esto no es una rendición del liderazgo; es una aceptación de la realidad".

Esta posición de Patten ha causado gran desilusión entre los grupos liberales de Hong Kong, quienes opinan que el gobernador intenta responsabilizar al Consejo Legislativo sobre las decisiones que se tomen respecto a las reformas políticas y, con ello, salir ileso del conflicto que provocó con China.

El 18 de octubre, Zhang Junsheng, subdirector de la oficina de Xinhua en Hong Kong, señaló que la parte china estaba dispuesta a discutir primero y por separado lo relativo a las elecciones de 1994, para así poder alcanzar un convenio antes de que se llegue el tiempo de iniciar su preparación. La parte británica estuvo de acuerdo, y puso como condición que se tomara en cuenta la propuesta de Patten. Zhang respondió que no podía ser aceptada esa condición.

Los británicos han causado otro problema no sólo con los chinos sino entre los mismos habitantes de Hong Kong. Los expatriados que trabajan en el gobierno, dentro del servicio civil, han gozado de mayores prerrogativas que sus colegas locales, independientemente de que sean contratados o formen parte de los pensionados. Los trabajadores locales del servicio civil pensaban que algún día podrían ascender al nivel de los expatriados. Pero el gobierno británico anunció que todos los expatriados bajo contrato, que han permanecido en Hong Kong durante siete años, podrán equipararse a los locales y se les permitirá que continúen trabajando con contrato local después de que terminen sus contratos como expatriados. Con esta disposición, los trabajadores locales ven frustrados sus deseos. Los expatriados constituyen sólo 1.2% del servicio civil, pero ocupan 35.4% de los puestos más altos.

El gobierno chino también mostró su desacuerdo con esta medida por medio de Zhang Junsheng ya que no se consultó a la parte china, antes de hacerla pública.

El 21 de septiembre, el gobierno británico anunció que Anson Chan, de 53 años, cabeza del Servicio Civil de Hong Kong, ocuparía el puesto de sir David Ford, como primer secretario. Así, se convierte en la primera mujer y la primera china en ocupar un puesto tan alto en la administración colonial.

Por otro lado, el gobierno británico está preparando a su ejército estacionado en Hong Kong para su próxima salida, en unos cuantos años más. El edificio Príncipe de Gales, que ha sido el símbolo del

ejército británico en su colonia, según el general John Foley, comandante de las fuerzas británicas en Hong Kong, podría pasar a poder de los chinos. Además, el área de Tamar, localizada en el distrito central de la isla, es importante para los chinos porque sería un símbolo de la soberanía china, al instalar su ejército en ese lugar después de 1997.

El ejército británico en Hong Kong está transfiriendo algunas de sus obligaciones a las agencias del gobierno local. Hasta fines de la década de 1980, el ejército se encargaba de detener a los inmigrantes ilegales que pasaban la frontera desde China. Esta labor la realiza ahora el gobierno de Hong Kong. Desde abril de 1992, la policía de Hong Kong se encarga de vigilar la frontera con China.

El gobierno británico ha anunciado una reducción de sus 12 000 soldados estacionados en Hong Kong en 1994. Al mismo tiempo, la intervención de los militares en política también se reduce. El comandante en jefe de las fuerzas armadas era un miembro *ex-officio* del Consejo Ejecutivo, y este puesto fue abolido por Patten. Esto, seguramente con el fin de evitar que un miembro del Ejército de Liberación Popular lo ocupara después de 1997.

China, a su vez, ya está preparando a los soldados que enviará a Hong Kong en 1997. El general Xu Huizhi, miembro del Comité de Trabajo Preliminar para Preparar la Transición de Hong Kong, señaló que estas tropas están bajo un programa de entrenamiento en el que se incluye el aprendizaje del inglés y el cantonés, lo mismo que el estudio del sistema legal, político y económico de Hong Kong. Los altos oficiales de este grupo son escogidos entre los que han estudiado en el extranjero o han sido consejeros en las embajadas chinas en Europa. El subcomandante en jefe de estas tropas es Zhou Borong, quien ha trabajado como director del Instituto de Estudios Estratégicos en la Universidad de la Defensa Nacional. Zhou conoce el sistema militar británico, pues estudió un año, a fines de la década de 1980, en el Royal United Defense College en Londres.

En general, en política, este periodo estuvo caracterizado por el conflicto entre Inglaterra y China, al que no ha podido dársele una solución, a pesar de las repetidas pláticas entre los representantes de ambos gobiernos. A su vez, la posición del gobernador Patten se vio debilitada por el desgaste de las pláticas y por las críticas de los ciudadanos de Hong Kong; los liberales que desean más democracia, lo tachan de tibio, y los prochinos, de ser demasiado radical. Lo dicho, éste es un difícil periodo de transición.

POLÍTICA ECONÓMICA

El 3 de marzo de 1993, el secretario de Finanzas, Hamish Macleod, habló ante el Consejo Legislativo sobre el presupuesto de este año. Explicó que por primera vez desde 1983-1984, el presupuesto sería deficitario en 3 400 millones de dólares de Hong Kong en 1993-1994. Con esto se acallaron las críticas que se habían hecho al gobierno en años anteriores por destinar una cantidad reducida del presupuesto para proyectos de infraestructura y en gasto social. Durante este año se gastarán 17 mil millones de dólares de Hong Kong en estos rubros, y se reducirán los impuestos sobre la renta en 2 300 millones de dólares de Hong Kong.

En vivienda, Macleod anunció que se pondría en práctica un plan para ayudar a 13 000 familias de la llamada "sandwich class", es decir, aquellas familias que no tienen el suficiente dinero para comprar una casa y no son tan pobres para obtener una casa barata del gobierno. En la primera etapa, el gobierno proporcionará 2 mil millones de dólares a la Sociedad de Casa-Habitación para asignarlos a 3 000 familias para la compra de departamentos con descuento; la segunda etapa comprende la venta de terrenos del gobierno para construcción residencial.

Las bonificaciones al impuesto sobre la renta aumentarán 22%, dos veces más el monto de la inflación. Y la bonificación por el primer y segundo hijos aumentará a 17 000 dólares, lo que representa un aumento de más de 50% para el segundo hijo. Además, la segunda y tercera categorías de impuestos se ampliarán de 20 000 a 30 000 dólares de Hong Kong para beneficiar a los que ganan entre 10 000 y 40 000 dólares al mes, es decir a la "sandwich class".

Por otro lado, el gobierno de Hong Kong está estudiando las medidas que podría tomar para evitar que la colonia se vea afectada severamente por las políticas económicas dictadas por el viceprimer ministro y director del Banco Popular de China, Zhu Rongji, el 2 de julio. Preocupa a las autoridades de Hong Kong que la restricción del crédito haga que las compañías que operan en China utilicen sus fondos que tienen en Hong Kong. Se prevé que, de suceder esto, se reduzca el crecimiento real del producto interno bruto en el siguiente año.

El 12 de julio, Wang Qiren, subdirector de la Oficina para los Asuntos de Hong Kong y Macao, indicó, en una conversación con Tam Yiu-chung, miembro del Consejo Legislativo, que la política económica de China no afectará a Hong Kong. Por su parte, el secretario

de Finanzas, Hamish Macleod, declaró el 21 de julio que el crecimiento de la economía de Hong Kong se vería afectado en 1% para el próximo año, pero que esperaba que en 1993 creciera 5.5 por ciento.

En otro orden, el gobierno de Hong Kong autorizó al Banco de China para emitir billetes en la colonia. Antes, sólo la Corporación Bancaria de Hong Kong y Shanghai, y el Standard Chartered Bank, tenían el permiso. Para mayo de 1994, imprimirá 6 mil millones de dólares. El Banco de China ya tenía una fuerza considerable en Hong Kong a través del control de algunas instituciones pequeñas.

ECONOMÍA

En el último trimestre de 1992, el índice de producción industrial aumentó 3% en términos anuales. Las órdenes de productos de metal aumentaron 10%; productos electrónicos 7%; productos plásticos 5%. Pero decrecieron en 7% las de la industria textil y 1% las de ropa.

En los productos textiles y plásticos, Hong Kong está perdiendo competitividad porque en China, Malasia y Tailandia se producen a menor costo. La sofisticación de Hong Kong logrará que su moda se imponga, aunque pronto tendrá competidores importantes en Shanghai.

En el área de la construcción hubo un aumento en el gasto público de 8% en términos reales en 1992. La inversión se dirigió principalmente hacia proyectos de ingeniería civil, incluyendo algunas relacionadas con la preparación del nuevo aeropuerto. Pero en términos generales, la actividad declinó en los tres primeros meses de 1993.

En el campo de las finanzas se observó que los depósitos que se hicieron en dólares de Hong Kong fueron mayores que en otras monedas debido a la pequeña diferencia en los intereses con respecto a las otras. Los préstamos que se han realizado se destinan principalmente para la compra de casas-habitación.

Con respecto al empleo, en el primer trimestre de 1993 había un total de 61 400 desempleados, cifra realmente mínima. El desempleo en el sector manufacturero fue mayor que en el de servicios, lo que muestra el cambio estructural de la economía, a largo plazo, de exportación manufacturera a servicios financieros. La fuerza de trabajo total fue de 2 844 800 en este periodo. Los efectos del traslado de empresas a China, en el sector manufacturero, no ha causado grandes estragos entre los trabajadores porque las bajas en este sector son asimiladas por el sector servicios.

El índice Hang Seng alcanzó 7 000 puntos en mayo y continuó avanzando hasta 7 400. Esto se debió a la decisión de China de llevar a cabo pláticas con los británicos sobre la reforma política, lo que hizo suponer a los inversionistas que habría una pronta solución al problema. Cuando se observó que esto no sucedería, hubo un ligero descenso profundizado por las políticas económicas de China, para detener el sobrecalentamiento de la economía y por la decisión de junio, respecto a la flotación del renminbi, que condujo a la devaluación de la moneda en el mercado de swaps. Pero para agosto, el optimismo retornó al saberse que las compañías establecidas en China seguían obteniendo ganancias. El índice Hang Seng llegó a 7 489.49 puntos el 17 de agosto.

Las compañías chinas: Tsingtao Brewery, Shanghai Petrochemicals, Guangzhou Shipyard y Beiran Printing Machinery lograron en julio su entrada al Hong Kong Stock Exchange, en el que pueden ahora lanzar acciones "H" (diferentes de las "A", sólo disponibles para los ciudadanos chinos en China y de las "B", sólo para extranjeros en China).

Los inversionistas provenientes de China, cada vez son más. De acuerdo con *The Asian Wall Street Journal*, el capital chino que se invirtió en Hong Kong a fines de 1992, fue de 12 000 millones de dólares estadounidenses, no sólo de las compañías chinas que tradicionalmente operan en Hong Kong, sino de otras dirigidas por gobiernos municipales y provinciales. Las actividades incluyen manufactura, importación y exportación, construcción, hoteles, transporte y bancos. A la inversa, es decir, compañías de Hong Kong que continúan invirtiendo en el sur de China, van en aumento. Más de 90% de los miembros de la Federación de la Industria de Hong Kong, tienen fábricas en Guangdong. Además, el sector servicios también se está extendiendo a esa área. Cathay Pacific anunció que movería algunas de sus oficinas a Guangdong. Telecom también anunció que ampliaría sus actividades en el otro lado de la frontera.

Por otro lado, Robert Kuok, procedente de Malasia, de origen chino y tendencia prochina, compró 34.9% de las acciones del diario *South China Morning Post* por 349 millones de dólares estadounidenses. Kuok planea expandir la circulación hacia China.

COMERCIO EXTERIOR

En 1992, el valor total de las exportaciones aumentó 20.8% hasta alcanzar 925 000 millones de dólares de Hong Kong, en tanto que las importaciones crecieron 22.6%, con lo que llegan a 955 300 millones de dólares de Hong Kong. De aquí resulta un déficit de 30 300 millones de dólares.

El balance entre exportaciones domésticas y las reexportaciones continúa reflejando la expansión de las manufacturas a Guangdong. En 1992, el total de las exportaciones nacionales aumentó 1% en valor, lo que significa que permanecieron nivelados en términos de volumen, dado que el índice de valor unitario de las exportaciones nacionales también aumentó 1%. La distribución geográfica de dichas exportaciones cambió: las destinadas a Estados Unidos comprendieron 28% del total, ya que aumentaron sólo 3% y ello debido, a su vez, al aumento de 2% en volumen de exportaciones de ropa, que constituyó 57% del total de exportaciones nacionales a Estados Unidos, y a un aumento de 20% en exportaciones de componentes electrónicos, que constituyeron 8% del total. Nuevamente se observó una caída de las exportaciones nacionales de bienes que ahora se producen también en China. Las exportaciones de artículos electrónicos a Estados Unidos cayó 50% en términos reales, y las exportaciones de textiles, aparatos de radio y zapatos cayeron 33, 31 y 27% respectivamente. El valor de las exportaciones hacia la Comunidad Europea fue 12% menor en 1992 en relación con 1991. Esto se debió en parte a la recesión en ese mercado y también al movimiento de manufacturas a China. Las exportaciones de Hong Kong a Alemania, que es su mercado más grande en Europa, cayó 17% en valor y 20% en volumen, dado que los precios aumentaron 3% en relación con 1991. Esta caída se concentró en la primera mitad del año y fue recuperándose en el resto del año. La exportación de bienes de consumo a Alemania, en la mayoría de las categorías, mostró un descenso en términos reales: varía desde una caída de 15% en ropa, hasta una de 69% en artículos electrónicos, con excepción de la de aparatos de radio, que aumentó 22%. Las exportaciones al resto de la Comunidad Europea, a excepción de Irlanda, cayó estruendosamente en 1992. El mercado japonés para las exportaciones de Hong Kong también se redujo en 5% en términos reales, y tuvo una caída marcada en el último cuarto del año.

El segundo gran mercado para las exportaciones de Hong Kong fue China, con 26% del total. En 1992 China compró 13% más en

términos reales que en 1991. Los mayores aumentos se dieron en las exportaciones de materias primas y productos semimanufacturados. Éstos constituyeron 50% de las exportaciones a China en 1992. La prosperidad en la zona sur de China estimula la demanda de bienes de consumo que las fábricas chinas todavía no pueden satisfacer por completo. Las exportaciones de ropa, textiles, artículos de viaje y relojes registraron un aumento real de doble dígito.

Las reexportaciones aumentaron 28% en términos reales en 1992, si se toma en cuenta el aumento de 1% en los precios de reexportación. Dado que el crecimiento de las exportaciones domésticas es comparativamente lento, las reexportaciones aumentaron 75% del total de las exportaciones. El mercado más grande para las reexportaciones fue China, que compró 212 100 millones de dólares de Hong Kong, un aumento de 38% en términos de valor sobre 1991. Esto equivale a 31% del total. El aumento se debió a la creciente demanda por parte de productores y consumidores. Las reexportaciones para Estados Unidos aumentaron 34% en valor hasta alcanzar 148 500 millones de dólares de Hong Kong durante el año, es decir, 21% del total. Las reexportaciones a Japón crecieron 27%. China continúa abasteciendo la mayor parte de las reexportaciones de Hong Kong, que ascienden a 58%. Las reexportaciones de origen chino aumentaron 28% en valor, ya que las fábricas de Hong Kong y las del estado chino, que surten órdenes de aquél, continúan aumentando la producción.

Las reexportaciones constituyeron el principal impulso para el crecimiento de las importaciones en 1992. Las importaciones desde China aumentaron 21% en valor hasta alcanzar 354 300 millones de dólares de Hong Kong, es decir, 37% del total de las importaciones. Al mismo tiempo, se observó un incremento considerable en la demanda de bienes de capital en 1992, lo que se manifestó en 29% de crecimiento en el volumen de las importaciones procedentes de Japón.

En los primeros tres meses de 1993, el total de las exportaciones alcanzó 222 900 millones de dólares de Hong Kong en valor, es decir, 18.4% más que en el mismo periodo de 1992. Las exportaciones de productos nacionales no variaron en relación con el mismo periodo del año anterior: 48 700 millones de dólares de Hong Kong. Las reexportaciones aumentaron 24.8%. Esto denota un avance muy rápido, ya que cada vez son más los manufactureros de Hong Kong que se establecen en el sur de China. En este periodo, las reexportaciones representaron 78.2% de todas las exportaciones. En cuanto a las importaciones, éstas llegaron a 233 100 millones de dólares de Hong

Kong, es decir, 17.7% más que en el mismo periodo de 1992, y 10 200 millones de dólares de Hong Kong más que el total de las exportaciones. Este déficit excede al que se obtuvo en el primer trimestre de 1992, que fue de 9 700 millones de dólares.

CUADRO 1
Balance comercial, enero-marzo
(Miles de millones de dólares de Hong Kong)

	1992	1993
Total de exportaciones	188.3	222.9
Exportaciones nacionales	48.7	48.7
Reexportaciones	139.6	174.2
Importaciones	-198.0	-233.1
Balance del comercio visible	-9.7	-10

Fuente: Economic Service Branch, Government Secretariat. "Economic Report. First Quarter, 1993", y *Country Report, Hong Kong and Macau*, núm. 3, 1993.

Las exportaciones nacionales permanecieron bajas, como en el periodo enero-marzo de 1992. Las exportaciones a Estados Unidos decrecieron 6% en valor y 9% en volumen, ya que los consumidores estadounidenses prefirieron los productos reexportados de China. Las exportaciones nacionales hacia China crecieron 20% en volumen en términos anuales, de tal forma que China desplazó a Estados Unidos como el mercado más grande para las exportaciones de Hong Kong. Tres cuartas partes de éstas son para su procesamiento en China y el resto para consumo.

La política de Hong Kong tendiente a la diversificación de mercados se ha visto afectada por la recesión. Las compras alemanas de las exportaciones de Hong Kong decreció 16% en términos reales en el periodo enero-marzo de 1993, en parte debido a la escasa demanda y en parte por el aumento del dólar estadounidense respecto del marco alemán. Las exportaciones a Inglaterra continúan sufriendo los efectos producidos por el escape de ésta del mecanismo de cambios del sistema monetario europeo, en septiembre de 1992. Su volumen cayó 6 por ciento.

CUADRO 2

Exportaciones por mercados
Enero-marzo de 1993 y su variación frente al mismo periodo
en 1992
 (Miles de millones de dólares de Hong Kong)

<i>País</i>	<i>Valor</i>	<i>Porcentaje</i>	<i>Variación</i>
China	14.0	28.7	17.7
Estados Unidos	11.6	23.8	-6.0
Alemania	2.9	6.0	-14.7
Singapur	2.7	5.5	22.7
Japón	2.5	5.1	-7.4
Inglaterra	2.3	4.7	-14.8
Taiwan	1.4	2.9	-
Holanda	1.1	2.3	-8.3
<i>Total (incluye otros)</i>	48.7	100.0	

Fuente: *Idem.*

Las reexportaciones continúan en aumento: 24.8% en valor, en términos anuales, en el periodo enero-marzo. China proporcionó la mayor cantidad de bienes para reexportación, con un total de 55.5%. Ahora más que nunca puede decirse que Hong Kong funge como un puerto de depósito para las exportaciones chinas. Pero a su vez, China ha sido el país a donde más se han dirigido las reexportaciones, que ascienden a 33.5%. Hong Kong está expandiendo su función como puerto de entrada de bienes de capital, productos semiterminados y bienes de consumo hacia China, en forma más rápida que su función como exportador de bienes chinos al resto del mundo. Las reexportaciones de procedencia japonesa crecieron, y en el periodo de enero a marzo de 1993 constituyeron 14.2%. Las reexportaciones no dirigidas ni procedentes de China, constituyeron 13.5% del total y su valor aumentó 10.8% en el mismo periodo.

En el área de las importaciones, el primer abastecedor fue China, con 82 900 millones de dólares de Hong Kong, lo que representa 35.6% del total.

CUADRO 3

Reexportaciones por mercados
Enero-marzo de 1993 y su variación frente al mismo periodo
en 1992
 (Miles de millones de dólares de Hong Kong)

<i>País</i>	<i>Valor</i>	<i>Porcentaje</i>	<i>Variación</i>
China	58.3	33.5	41.8
Estados Unidos	34.0	19.5	19.3
Japón	9.2	5.3	15.0
Alemania	8.9	5.1	20.3
Taiwan	5.3	3.0	-15.9
Inglaterra	4.6	2.6	27.8
<i>Total (incluye otros)</i>	174.2	100.0	24.8

Fuente: *Idem.*

CUADRO 4

Importaciones por mayores abastecedores
Enero-marzo de 1993 y su variación frente al mismo periodo
en 1992
 (Miles de millones de dólares de Hong Kong)

<i>País</i>	<i>Valor</i>	<i>Porcentaje</i>	<i>Variación</i>
China	82.9	35.6	14.7
Japón	40.9	17.5	18.6
Taiwan	20.7	8.9	15.6
Estados Unidos	17.6	7.6	25.7
Corea del Sur	10.8	4.6	14.9
Singapur	10.2	4.4	30.8
<i>Total (incluye otros)</i>	233.1	100.0	17.7

Fuente: *Idem.*

En síntesis, en lo político, la controversia sinobritánica ha ocupado la atención de los respectivos gobiernos durante todo este periodo, y parece que continuará hasta que se acerquen las elecciones de 1994. La economía ha funcionado bien, a pesar de la incertidumbre

creada por el fracaso de las negociaciones. La integración económica con el sur de China continuó su ritmo ascendente, lo mismo que la participación de las grandes empresas de Hong Kong en proyectos de infraestructura en China. Esperamos que en 1994 se resuelvan los problemas políticos entre China y Gran Bretaña y continúe el periodo de transición sin conflictos severos.

APÉNDICE

<i>Nombre Oficial:</i>	Hong Kong
<i>Extensión territorial:</i>	1 075 km ²
<i>Idioma:</i>	Inglés (oficial), el chino cantonés es hablado por la mayoría
<i>Religión:</i>	El budismo en su versión china, es la predominante; existen minorías musulmanas y cristianas
<i>Moneda:</i>	Dólar de Hong Kong (7.73 = 1 dólar) Hong Kong será colonia inglesa hasta 1997

El 19 de diciembre de 1984 los representantes de China e Inglaterra firmaron el Comunicado Conjunto en el que se acordó la devolución de todo el territorio de Hong Kong (la isla de Hong Kong, Kowloon y los nuevos territorios a China a partir del 1 de julio de 1997). Bajo el principio de "un país, dos sistemas" Hong Kong se convertirá en una Región Administrativa Especial (RAE) de China. La versión final de la Ley Básica, especie de constitución para Hong Kong, fue promulgada por la Asamblea Nacional Popular de China en abril de 1990.

<i>Principales partidos políticos</i>	Partido Liberal, Club Reforma y Asociación Civil, Demócratas Unidos de Hong Kong, Partido Comunista Chino y el recientemente formado Alianza Democrática para el Mejoramiento de Hong Kong
---------------------------------------	--

<i>Presidente:</i>	Gobernador Christopher Patten
--------------------	-------------------------------

Consejo Ejecutivo

• Miembros <i>ex-officio</i>	
Procurador General:	Jeremy Matthews
Secretario principal:	Anson Chan
Secretario de Finanzas:	Hamish Macleod
• Miembros designados	Baroness Dunn
	William Purves
	Rosanna Wong
	Anson Chan
	John Chan
	Denis Chang
	Edward Chen
	Raymond Ch'ien
	Andrew Li
	Felice Lieh Mak
	Michael Sze
	Tung Chee-hwa

DATOS DE POBLACIÓN

	1989	1990	1991
Población total ¹	5 638 500	5 649 800	5 693 600
Densidad (personas por km ²)	-	-	5 385

¹ Excluye refugiados vietnamitas.

Fuente: *The Far East and Australasia*.

**POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA
POR TIPO DE ACTIVIDAD, 1991
(Miles de personas mayores de 15 años)**

	Empleados	Desempleados
Agricultura y pesca	22 200	100
Minería y canteras	400	-
Manufacturas	715 700	13 400
Electricidad, gas y agua	18 200	-
Construcción	224 400	5 600
Comercio, restaurantes y hoteles	730 700	14 200
Transporte, almacenes y comunicaciones	273 100	5 000
Bienes raíces y servicios comerciales	228 600	2 700
Servicios comunales, sociales y personales	535 100	4 200
Desempleados sin ocupación previa	-	5 000
Total	2 748 500	50 300

Fuente: *The Far East and Australasia*.

**COSTO DE LA VIDA
(Índice de precios al consumidor; base: octubre
1984-septiembre 1985 = 100)**

	1989	1990	1991
Comestibles	130.8	143.8	160.2
Vivienda	121.7	132.3	149.0
Combustible y luz	95.9	106.4	113.0
Bebidas alcohólicas y tabaco	132.7	155.6	224.0
Vestido y calzado	135.1	145.0	156.6
Bienes duraderos	121.8	125.5	131.0
Bienes varios	132.4	139.4	150.4
Transportes y vehículos	134.6	152.6	172.8
Servicios	141.9	160.4	183.0
Total	129.4	142.0	159.1

Fuente: *The Far East and Australasia*.

**CUENTAS NACIONALES
(Millones de dólares de Hong Kong a precios de mercado)**

	1989	1990	1991
Consumo y gasto final del gobierno	36 326	43 562	51 729
Consumo y gasto final privado	284 581	329 103	388 777
Cambio en existencias	3 463	5 728	4 221
formación bruta de capital fijo	134 821	152 856	177 751
Total gasto interno	459 191	531 249	622 478
Exportación de bienes y servicios	668 549	750 644	893 150
Menos importación de bienes y servicios	628 583	722 270	871 900
PIB a precios corrientes de mercado	499 157	559 623	643 728
PIB a precios constantes de 1980	254 434	262 603	273 547

Fuente: *The Far East and Australasia*.

COMUNICACIONES

	1989	1990	1991
Teléfonos	3 105 000	3 280 000	3 458 000
Revistas	566	600	600
Periódicos	67	72	72

Fuente: *The Far East and Australasia*.

**OTROS INDICADORES SOCIALES, 1990
(Tasas por mil habitantes)**

	Porcentaje
Natalidad	13.0
Mortalidad	6.0
Mortalidad infantil	7.0

Fuente: UNICEF, *Estado Mundial de la Infancia*, 1991, Nueva York.

EDUCACIÓN
(Número de estudiantes)

	1989	1990	1991
Kinder	201 750	196 466	193 658
Primaria	536 136	526 720	517 137
Secundaria	463 081	453 423	454 372
Preparatoria aprobada	5 049	4 730	3 373
Normal			
Tiempo completo	2 351	2 663	2 452
Tiempo parcial	2 294	2 316	2 439
Educación especial	8 184	7 999	8 224
Institutos técnicos ¹			
Tiempo completo	11 853	12 319	12 003
Tiempo parcial	43 021	44 485	43 654
Politécnico e Instituto Baptista			
Tiempo completo	18 386	20 204	22 837
Tiempo parcial	19 361	19 514	21 333
Universidad ²			
Tiempo completo	13 786	14 352	16 099
Tiempo parcial	3 300	3 594	3 598
Educación para adultos y otros	108 883	105 932	94 501

¹ A noviembre.² A diciembre.Fuente: *The Far East and Australasia*.
COMERCIO EXTERIOR: PRINCIPALES MERCANCÍAS
(Millones de dólares de Hong Kong)¹

	1989	1990	1991
<i>Importaciones</i>			
Alimentos y animales vivos	32 922	35 588	39 984
Animales vivos, principalmente para comida	2 369	2 588	2 811
Carne y carnes preparadas	4 047	4 547	5 036
Productos lácteos y huevos	1 781	1 934	2 198
Pescados y mariscos	7 592	8 511	9 421
Cereales y cereales preparados	2 851	2 881	3 157
Frutas y verduras	8 604	8 907	10 317
Bebidas y tabaco	9 836	13 611	16 093
Materias primas, excepto combustibles	17 632	15 705	18 859
Fibras textiles y desperdicios	7 124	5 336	7 247
Combustibles minerales, lubricantes, etc.	13 482	15 654	16 407
Petróleo y derivados	10 489	12 624	13 042

COMERCIO EXTERIOR: PRINCIPALES MERCANCÍAS (continuación)

	1989	1990	1991
Químicos y productos relativos	43 627	47 802	60 151
Químicos orgánicos	5 623	6 270	8 416
Tintes y colores para materiales curtidos	4 899	5 647	6 829
Productos medicinales y farmacéuticos	4 086	4 717	6 259
Resinas artificiales y productos plásticos, etcétera	17 956	19 365	25 458
Manufacturas básicas	145 879	158 293	185 532
Hilos textiles, telas, confecciones, etcétera	72 454	79 582	94 258
Manufacturas minerales no metálicas	22 101	23 102	24 568
Hierro y acero	11 900	11 559	14 293
Papel, cartón, etcétera	10 791	12 674	14 462
Maquinaria y equipo de transporte	156 204	179 383	227 045
Máquinas de oficina y computadoras	14 984	17 740	23 739
Telecomunicaciones, equipos de sonido, reproductores y equipo	39 567	49 406	60 094
Maquinaria eléctrica, aparatos, artefactos y partes	56 862	63 795	79 768
Varios artículos manufacturados	139 358	172 376	210 681
Vestidos (excluye calzado)	44 461	53 844	66 823
Equipos fotográficos, productos ópticos, relojes, etcétera	29 757	34 781	38 501
<i>Total (incluye otros)</i>	<i>562 781</i>	<i>642 530</i>	<i>778 982</i>

Exportaciones

Alimentos y animales vivos	2 097	2 341	2 563
Pescados y mariscos	819	743	787
Cereales y cereales preparados	275	369	447
Frutas y verduras	168	250	283
Bebidas y tabacos	2 340	3 350	2 990
Tabaco y tabaco manufacturado	2 013	3 017	2 613
Materias primas, excepto combustibles	2 356	2 155	1 950
Minerales metalíferos y chatarra de metal	1 650	1 525	1 295
Químicos y productos relativos	5 347	6 651	7 454
Esencias, perfumes, ceras para pulir, etc.	551	653	747
Resinas artificiales y materiales plásticos	3 586	4 567	4 928
Manufacturas básicas	26 996	26 695	28 064
Hilos textiles, telas, confecciones, etc.	16 814	16 906	17 630
Manufacturas minerales no metálicas	1 060	993	966
Papel, carbón, etcétera	1 920	2 238	2 372
Maquinaria y equipo de transporte	56 235	56 124	59 541
Máquinas de oficina y computadoras	15 464	16 250	18 292
Telecomunicaciones, equipo de sonido, reproductores y equipo	16 096	16 644	15 168
Maquinaria eléctrica y aparatos	17 888	17 293	19 380

COMERCIO EXTERIOR: PRINCIPALES MERCANCÍAS (continuación)

	1989	1990	1991
Varios artículos manufacturados	124 180	124 806	123 697
Vestido (excluye calzado)	71 874	72 165	75 834
Equipo fotográfico, productos ópticos, relojes, etcétera	17 602	21 497	19 077
Total (incluye otros)	224 104	225 875	231 045
<i>Reexportaciones</i>			
Alimentos y animales vivos	11 370	11 423	12 904
Frutas y verduras	3 465	3 319	4 147
Café, té, cocoa y especias	795	745	1 021
Pescados y mariscos	4 232	4 107	3 630
Materias primas, excepto combustibles	12 684	9 956	12 746
Fibras textiles y desperdicios	4 934	2 973	4 401
Químicos y productos derivados	24 506	27 175	37 653
Químicos orgánicos	3 470	3 801	5 792
Tintes y colorantes para materiales curtidos	2 861	3 398	4 308
Productos medicinales y farmacéuticos	3 032	3 502	4 800
Resinas artificiales y productos plásticos	8 078	9 132	14 754
Manufacturas básicas	76 427	87 639	107 784
Hilos textiles, telas, confecciones, etcétera	42 529	47 143	58 533
Manufacturas minerales no metálicas	10 629	13 071	13 202
Maquinaria y equipo de transporte	92 960	108 801	137 056
Máquinas de oficina y computadoras	8 142	11 152	15 588
Telecomunicaciones, equipos de sonido, reproductores y equipo	27 552	36 366	45 079
Maquinaria eléctrica, aparatos, artefactos n.e. y partes	33 550	37 228	43 469
Artículos manufacturados, varios	118 479	155 653	209 609
Vestido (excluye calzado)	37 281	47 822	63 700
Equipos fotográficos, productos ópticos, relojes, etcétera	13 485	15 164	21 457
Total (incluye otros)	346 405	413 999	534 841

¹ Excluye oro.Fuente: *The Far East and Australasia*.PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES
(Millones de dólares de Hong Kong)

	1989	1990	1991
<i>Importaciones</i>			
Alemania, República Federal ¹	13 803	14 828	16 641
Bélgica-Luxemburgo	4 836	6 203	8 647
China, República Popular	196 676	236 134	293 356
Corea, República de	25 465	28 155	34 944
Estados Unidos	46 234	51 788	58 837
Francia	8 109	8 906	8 934
Italia	9 901	10 842	11 729
Japón	93 202	103 362	127 402
Malasia	6 743	8 200	9 859
Reino Unido	12 965	14 118	16 545
Singapur	22 244	26 122	31 525
Suiza	9 696	11 480	10 781
Tailandia	6 808	8 151	10 282
Taiwan	51 587	58 084	74 591
Total (incluye otros)	562 781	642 530	778 982
<i>Exportaciones</i>			
Alemania, República Federal ¹	15 757	17 991	19 318
Australia	4 198	3 527	3 110
Canadá	6 299	5 366	5 014
China, República Popular	43 272	47 470	54 404
Estados Unidos	72 162	66 370	62 870
Francia	3 620	3 626	3 710
Italia	2 241	2 025	2 364
Japón	13 028	12 079	11 666
Malasia	1 752	1 732	2 271
Países Bajos	4 756	4 964	5 238
Reino Unido	14 638	13 496	13 706
Singapur	5 804	7 796	8 794
Suiza	2 972	2 844	2 460
Taiwan	4 460	5 720	6 066
Total (incluye otros)	224 104	225 875	231 045
<i>Reexportaciones</i>			
Alemania, República Federal ¹	13 502	23 406	32 073
Australia	5 760	6 115	7 661
Canadá	5 413	6 527	8 498
China, República Popular	103 492	110 908	153 318
Corea, República de	13 279	13 011	14 631
Estados Unidos	72 033	87 752	110 802
Francia	4 543	6 415	9 038
Italia	4 662	5 681	8 047

PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES (conclusión)

	1989	1990	1991
Japón	22 268	24 376	29 574
Macao	4 119	4 398	6 301
Países Bajos	3 931	5 910	7 232
Reino Unido	8 918	12 107	14 663
Singapur	11 029	12 572	12 094
Tailandia	4 579	6 296	6 241
Taiwan	16 478	21 248	24 765
Total (incluye otros)	346 405	413 999	534 841

¹ Incluye cifras para ambas repúblicas, las cuales se reunificaron en octubre de 1990.

Fuente: *The Far East and Australasia*.

PRINCIPALES IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES EN 1992
(Millones de dólares)

Exportaciones		Importaciones	
Vestido	9 967	Bienes de consumo	50 968
Maquinaria	7 937	Materiales en bruto semimanufacturados	42 624
Relojes y equipo fotográfico	2 439	Bienes de capital	21 677
Textiles	2 252	Comestibles	5 859
		Combustibles	2 280
Total (incluye otros)	30 245	Total	123 407

Fuente: *Country Report, Hong Kong*, núm. 3, 1993.

PRINCIPALES PAÍSES DE DESTINO Y DE ORIGEN
DE LAS IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES, 1992
(Porcentaje del total)

Exportaciones		Importaciones	
China	29.6	China	37.7
Estados Unidos	23.0	Japón	17.4
Alemania	5.3	Taiwan	9.1
Japón	5.2	Estados Unidos	7.4
Taiwan	4.0	Corea del Sur	4.6
Reino Unido	3.7	Singapur	4.1

Fuente: *Country Report, Hong Kong*, núm. 3, 1993.

RELACIONES COMERCIALES MÉXICO-HONG KONG
(Miles de dólares)

Año	Exportaciones	Cambio anual	Importaciones	Cambio anual	Balance	Cambio anual	Porcentaje	
							Exportaciones	Importaciones
1980	3 850	-	43 807	-	-39 957	-	0.02	0.23
1981	7 611	97.69	83 846	91.40	-76 235	90.79	0.04	0.35
1982	5 141	-32.85	73 846	-11.93	-68 735	-9.84	0.02	0.51
1983	19 453	280.61	4 117	-94.42	15 336	-122.31	0.09	0.05
1984	25 213	29.61	5 768	40.10	19 445	26.79	0.10	0.05
1985	12 585	-50.09	12 105	109.86	480	-97.53	0.06	0.08
1986	8 159	-35.17	14 198	17.29	-6 039	-1 358.13	0.05	0.11
1987	58 399	615.76	25 280	78.05	33 119	-648.42	0.28	0.19
1988	77 317	32.39	100 952	299.34	-23 635	-171.36	0.38	0.50
1989	65 546	-15.22	184 305	82.57	-118 759	402.47	0.29	0.72
1990	43 204	-34.09	228 591	24.03	-185 387	56.10	0.16	0.73
1991	87 037	101.46	308 892	35.13	-221 855	19.67	0.32	0.81
1992	61 893	-28.89	400 724	29.73	-338 831	52.73	0.22	0.83

Fuente: Banco de México.